

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | Curaviva : revue spécialisée |
| Herausgeber: | Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses |
| Band: | 12 (2020) |
| Heft: | 3: Profils professionnels : de nouvelles exigences dans les soins et l'accompagnement |
| Vorwort: | Éditorial |
| Autor: | Nicole, Anne-Marie |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Il faut prendre du recul pour s'adapter aux évolutions sociétales et faire bouger les lignes des cadres professionnels habituels.»



Anne-Marie Nicole

Rédactrice

Éditorial

Il ne sera pas question de Covid-19 dans cette édition. Ou si peu... Dans les esprits et les conversations, dans les contacts et les rencontres, le nouveau coronavirus n'est en effet jamais bien loin. Si la crise sanitaire et le semi-confinement initial ont durement mis à l'épreuve les équipes des institutions médico-sociales et socio-éducatives et ont bouleversé le quotidien de leurs bénéficiaires, si elle a obligé à reporter, voire à annuler des projets, certaines et certains ont malgré tout vu dans cette drôle de période une chance, une pause bienvenue, une bouffée d'air, une opportunité – rare dans le quotidien institutionnel – de prendre du recul.

Et du recul, il en faut pour s'adapter aux évolutions sociétales et, ce faisant, pour interroger les pratiques, penser de nouvelles attitudes, faire bouger les lignes des cadres professionnels habituels. Aux nouveaux modèles d'habitat et de soins correspondent désormais de nouveaux profils professionnels. De part et d'autre de la Sarine, sur le terrain, on voit en effet apparaître des nouvelles fonctions de coordination multidisciplinaire et d'accompagnement social, soit des rôles qui sont si bien conçus pour les spécificités des lieux où ils s'exercent qu'ils ne se laissent pas si facilement modéliser dans des plans d'études cadres et autres dispositifs de formation. Mais ce n'est peut-être qu'une question de temps, car cela bouge aussi du côté de la formation professionnelle et continue.

«Nous assistons à une évolution de l'accompagnement», confirment Mariette Zurbriggen et Claudia Kubli, deux spécialistes de la formation professionnelle et continue auprès de Curaviva Suisse, la première dans le domaine du travail social, la seconde dans celui des soins (lire en page 6). «Les personnes âgées souhaitent vivre le plus longtemps possible chez elles et les personnes en situation de handicap souhaitent choisir librement où elles veulent vivre et recevoir l'aide dont elles ont besoin. Il en résulte des situations inédites aussi pour la formation professionnelle.»

Aujourd'hui, l'une des clés du changement semble être la notion d'interprofessionnalité, c'est-à-dire la collaboration interprofessionnelle, le rapprochement des points de vue, le travail d'équipe, la connaissance et la reconnaissance mutuelle. Et comme le relève Claudia Kubli, dans ce processus de changement, tout l'art sera alors aussi de préserver les identités professionnelles. ●

Page de couverture: le vieillissement des personnes en situation de handicap modifie le rôle des équipes socio-éducatives. A Neuchâtel, des professionnel-le-s apprennent à accompagner autrement.

Photo: Fondation Les Perce-Neige